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ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ, И СНОВА ЗДРАВСТВУЙТЕ!
Благодаря вам, наш Информационный бюлле-
тень воплотил в реальность лучшие надежды! Он 
успешно выполняет коммуникационную функ-
цию несения вести АА. После очередного выпуска 
Информационного бюллетеня №5 на электронный 
адрес нашей Службы пришло несколько писем из 
разных городов России с просьбами поделиться 
опытом на страницах бюллетеня и ответить на 
вопросы. Мы очень рады, что бюллетень интере-
сен и его читают члены АА. Поэтому в подготовке 
этого выпуска мы снова обращались за помощью и 
опытом к группам и членам АА и получили ответы 
— отражение мыслей, чувств и деятельного опыта 
анонимных алкоголиков, живущих в разных угол-
ках большой России. 
Письма пришли со следующими вопросами:
• Информация о группах такого специального на-
значения, как группы для медиков наркологических 
отделений. Есть ли они в России? Как можно о них 
узнать? Что они из себя представляют? Как про-
водят свои собрания? Какие темы обсуждают? Где  
в литературе Анонимных Алкоголиков можно най-
ти побольше информации о таких группах?

• Есть ли рекомендации по опыту спонсорства членов 
АА противоположного пола? Если у молодого парня 
наставник женщина, нормально ли это? Где в лите-
ратуре Анонимных Алкоголиков можно найти ин-
формацию о «тринадцатом шаге»?

• Просьба поделиться опытом по Пятой Традиции  
в библиотеках.

• Просьба поделиться опытом сотрудничества  
в рамках Пятой Традиции АА с Антинаркотической 
комиссией и полицейскими участками.

Кто-то из авторов дал свое согласие на публика-
цию письма, а кто-то пожелал сохранить аноним-
ность с надеждой все-таки получить подробные  
и разносторонние ответы и с Божьей помощью 
сделать собственный выбор. 
Делясь опытом, авторы — члены АА, высказыва-
лись, имея собственную точку зрения и опыт. Мы 
не стали подходить к каждому взгляду критиче-
ски и просим вас принять то, что вам подходит 
и оставить остальное. Это ведь частные мнения 
тех, кто поделился своим собственным опытом,  
а не АА в целом. Наиболее важно то, что для успеха  
в достижении нашей единственной цели нам важ-
но иметь свободу быть маленькой частичкой боль-
шого целого и желание чистосердечного сотруд-
ничества, чтобы чудо выздоровления происходило 
в жизни страдающего алкоголика, который спо-
тыкается всего в нескольких шагах от открытых 
дверей АА. Это дар Божий нам и тем, кто на пути 
к нам.
Аминь.

В благодарности Богу и АА,  
в служении с вами

Служба по подготовке  
информационного бюллетеня

при Комитете СОО АА  
по литературе
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НАС ПРОСТО ПРИГЛАСИЛИ. 
ОПЫТ ИНФОРМИРОВАНИЯ ОБ АА  
В АНТИНАРКОТИЧЕСКОЙ КОМИССИИ

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С УЧАСТКОВЫМИ

Привет, Наташа! Особого опыта взаимодействия с 
Антинаркотической комиссией нет.
Один раз нас просто пригласили на заседание этой 
комиссии в Администрацию города. Пришли, вы-
ступили. Все.

Юрий (г. Кострома)

Резолюция
31 марта 2021 г. в Администрации города Костро-
мы под председательством Главы Администрации 
города Смирнова Алексея Васильевича состоялось 
заседание антинаркотической комиссии, на ко-
торое были приглашены члены группы АА «До-
машний очаг». В ходе заседания были выслушаны 
доклады представителей УМВД по Костромской 
области, департамента образования Костромской 
области, врача Костромского областного нарко-
логического диспансера. Также было дано слово и 
представителям группы АА г. Костромы «Домаш-
ний очаг», которые в своем докладе рассказали 
о том, что такое сообщество Анонимных Алкого-
ликов, чем оно занимается и чем не занимается. 
Также представители группы рассказали о работе, 
которую проводила и проводит группа:
• о посещении наркологических отделений Ко-
стромской областной психиатрической больницы 
и областного наркологического диспансера;
• о посещении исправительных учреждений (муж-
ская и женская колонии, а также колония-поселе-
ние);
• о периодическом проведении «круглых столов» 
в Общественной палате Костромской области по 
проблеме алкоголизма;
• о размещении информационных стендов в раз-
личных учреждениях.
Представители Администрации города и другие 
участники заседания высоко оценили деятель-
ность группы АА «Домашний очаг», выразили 
надежду на дальнейшее сотрудничество и под-

«С тех пор расплодилось множество других организа-
ций, которые взяли на себя решение задач по донесе-
нию знаний об алкоголизме до широкой общественно-
сти. У АА такой цели нет, однако эти организации 
тоже стараются помочь действующим алкоголи-
кам. Они наши друзья».

брошюра «Двенадцать Традиций в иллюстрациях»

Когда мы приходим к ним, независимо от того, кто 
это: участковый инспектор полиции, врач в поли-
клинике, врач-нарколог, врач в тубдиспансере, со-
циальный работник, или человек из какого бы то 
ни было управления — нам надо понимать, стал-
кивались ли они с алкоголизмом? Зачастую они с 
этим сталкивались и они знают, что алкоголизм 
— это болезнь. Им не надо особо объяснять ниче-
го. Единственная задача, которую мы преследуем, 
когда мы приходим к ним — это то, что мы гово-
рим: «Мы не претендуем на сферы вашей деятель-
ности, но мы можем предложить действенный 
подход к алкоголикам. У нас есть опыт счастливой 
жизни без употребления алкоголя. Мы восстано-
вили свои семьи, свое социальное положение, 
статус, и, так далее, и мы хотим этим поделиться. 
Мы просим вас о сотрудничестве. Единственное, 
о чем мы вас просим — отправить к нам этого не-
счастного алкоголика, с которым вы не знаете, что 
делать». А они реально все признают: «Мы не зна-
ем, что с ним делать! Он там лежал и в местной 
психиатрической больнице десятки раз! И детей 
мы у него уже изъяли, а он как пил, так и пьет! 
Как детей туда вернуть?!» Мы говорим, что готовы 
приходить по каждому запросу. Тут группа сама 
решает, что она готова делать в рамках сотрудни-
чества. Можно в социальные центры ходить с Две-
надцатым шагом, можно по звонку участкового 
приходить беседовать с алкашами. Это практику-
ется, это нормально.
Сложнее становится, когда мы сталкиваемся с не-
пониманием. Оказывается, многие люди на самом 
деле не понимают, что такое алкоголизм? 
Ключевым моментом становится понять, узнать: 
есть у человека понятие об алкоголизме, как о бо-
лезни, или нет. Кто сталкивались — видели, осо-
бенно на примерах близких, как алкоголики стра-
дают. С этими людьми обычно сотрудничество 
наладить легко. 
А те, кто не столкнулся с проблемой алкоголизма 
в близком окружении, как с ними разговаривать?  
Можно привести такой сравнительный пример: 
«Вот, посмотрите, к примеру, на поведение чрез-
мерно пьющего человека. Возможно, он алкого-
лик. Вы по работе встречались с подобными инци-
дентами. К примеру, на корпоративе такие люди 

Добрый день!
Поделитесь, пожалуйста, в Информационном 
Бюллетене опытом Пятой Традиции в библиотеках. 
А также опытом взаимодействия 
с Антинаркотической комиссией и полицейскими 
участками. Будем благодарны за опыт.
Наталья, алкоголичка (г. Курган).

твердили готовность оказывать всестороннюю 
поддержку сообществу АА в осуществлении его 
главной цели - донесении идей АА до страдающих 
алкоголиков.
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обычно веселенькие такие, чрезмерно радостные. 
Вот муж приходит с женой на вечеринку, и жена 
говорит: «Вася сегодня не пьет!». А муж протесту-
ет: «Нет, Вася сегодня пьет. Просто чуть-чуть». 
Ну, что делать жене? Она не может с этим сделать 
ничего. Через час Вася, изрядно набравшись, уже 
солист танцпола! Через полтора Вася еще кое-как 
способен отдавать отчет своим действиям, а через 
два — сидит на диване, ожидая такси, и уже спит.  
А в семье у этого самого Васи, на самом деле, ка-
кова обстановка? То есть, хихоньки, да хахоньки 
— это мы рассказали, а теперь пришло время рас-
сказать, как ему больно, и как больно его семье.  
И, соответственно, мы рассказываем, что происхо-
дит в семье. 
И очень стояще приходить, к примеру, к соци-
альным работникам, когда у вас или на соседней 
группе есть член АА, который имел в прошлом 
социальные проблемы, проблемы процессуально-
го участия органов опеки и попечительства — ли-
шение родительских прав, и прочие неприятные 
истории. Он рассказывает о себе: «Вот смотрите:  
у меня было так, так и так. А сегодня я четыре года 
трезвый!» В этом случае приходит доверие со сто-
роны работников социальных служб, и они охот-
но соглашаются на дальнейшее сотрудничество  
с группами АА.
Или, к примеру, к участковому приходит среди 
других членов группы член АА, который у этого 
участкового был вообще «любимым клиентом»: 
«Здравствуй, Иван Петрович! А я вот уже полтора 
года не пью. Заметил? Перестал я быть твоим кли-
ентом! Да и ты ко мне домой на разборки больше 
не ходишь. Бросить пить мне помогли Аноним-
ные Алкоголики». После такого маловероятно, что 
участковый откажется от сотрудничества с АА.
Нашей задачей для донесения вести является 
как можно тщательнее подбирать посланников.  
Самым лучшим будет личный пример трезвости, 
один пример заменит много сотен слов, этого 
будет достаточно для того, чтобы убедить в дей-
ственности Программы Анонимных Алкоголиков.
Ключевое, о чем мы договариваемся — это то, что 
мы выражаем готовность помочь этим службам в 
работе с алкоголиками; мы выражаем готовность 
помочь страдающим алкоголикам, которые уста-
ли мучаться от алкоголизма, обрести трезвость. 

Иван

ОПЫТ 5 ТРАДИЦИИ В ОПОП (СВИБЛОВО)
Как представитель группы от Комитета по работе 
с ИУ, я посетил Общественный Пункт Охраны Пра-
вопорядка в часы официального приема граждан, 
проживающих в закрепленном за участковыми 
уполномоченными районе. ОПОП расположен в 
районе нашей группы. Район обслуживают 3 участ-
ковых. 
Дверь была закрыта, я ненавязчиво постучал.  
В первые минуты разговор шел несколько напря-
женно, так как информация для участковых была 
новой и неожиданной.

Я представился,  рассказал о цели моего визита, 
о группе АА «Птица счастья». Участковые были 
удивлены, что рядом с ними уже два года работа-
ет группа Анонимных Алкоголиков. Я рассказал о 
деятельности группы и нашей главной цели. Об-
щий язык удалось найти практически сразу. Пер-
выми вопросами были вопросы оплаты членства, 
принимаем ли мы наркоманов в свою группу  
и каким мы, Анонимные Алкоголики, представля-
ем себе сотрудничество с ОПОП.
Я ответил на вопросы в свете Традиций Анонимных 
Алкоголиков и договорился о размещении стенда 
об АА в ОПОП. Места вполне достаточно. Оставил 
им визитки, номер телефона группы. Участковые 
выразили готовность в беседах с проблемными 
пьяницами рекомендовать АА и информировать  
о нашей группе. Мы обменялись личными теле-
фонными номерами для продолжения общения.
Считаю, что нужно посетить и другие ОПОП  
в районе.

Александр М.
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«Счастье, здоровье, безопасность, здравомыслие и 
жизнь людей — таков баланс спонсора алкоголика ал-
коголику. 
Никто из нас не претендует на знание универсально-
го метода спонсорства, пригодного для всех случаев».
«Спонсорство. Возможности и обязанности»  
Кларенс С., 1944г.

Я обращалась к психологу по больной теме спасе-
ния от пьянства и причинения добра. Всю жизнь 
я пыталась спасти своего отца. Психолог дала мне 
рекомендацию помогать кому-нибудь из нашего 
анонимного Сообщества. Вместо того, чтобы бе-
гать и спасать человека, который не желает при-
нимать мою помощь, помочь тому, кто примет эту 
помощь с радостью. В одном из чатов мне броси-
лись в глаза сообщения от парня, он просил о по-
мощи. Я предложила ему свою помощь в качестве 
спонсора. Конечно, некоторые опасения у меня 
были, но парень жил в другом городе, и мы не 
встречались вживую. Наши встречи по Шагам про-
исходили на площадке Телеграм. Я даже не видела, 
как он выглядит, мы встречались без видео транс-
ляции. Это безопасное спонсирование. Более того, 
у этого парня уже был достаточно большой срок 
непрерывной трезвости, опыт применения Шагов 
и Традиций Анонимных Алкоголиков, но ему ну-
жен был специфический опыт. Новичков противо-
положного пола я точно не взялась бы спонсиро-
вать! Потому что новичок — это нежное состояние 
души, он бывает очень зависим от спонсора на 
первых порах выздоровления. Спонсор — самый 
важный человек для новичка. Он как ребенок, но 
тело у него взрослого человека, и физиологию гор-
монов никуда не денешь. Новичок просто может 
«поплыть». Поэтому с новичками противополож-
ного пола я даже на группах практически не обща-
юсь лично, стараюсь дистанцироваться. Я замети-
ла тенденцию новичков мужского пола заводить 

Есть ли рекомендации по опыту спонсорства  
членов АА противоположного пола?  
Если у молодого парня наставник женщина, 
нормально ли это?  
Где в литературе Анонимных Алкоголиков можно
найти информацию о «тринадцатом шаге»?

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ О СПОНСОРСТВЕ 
ЧЛЕНОВ АА ПРОТИВОПОЛОЖНОГО ПОЛА

разговоры после собраний на отстраненные темы, 
но как-то связывать их с АА, и потом за разговора-
ми их поведение начинает переходить в назойли-
вость и попытки ухаживания. Я понимаю, что ему 
(новичку) это не полезно, а мне неприятно.
Я помню свое состояние, когда я была новичком. 
Помню, как я реагировала на мужчин в АА с опы-
том Программы и привлекательной внешностью. 
Помню, как страдала от физических проявлений 
и переживала от этого. Поэтому сейчас понимаю, 
что с новичками противоположного пола нужно 
вести себя очень аккуратно. Мужчин новичков 
должны спонсировать мужчины.
В моем случае принятию решения о спонсорских 
отношениях с мужчиной способствовали два фак-
тора: стабильная продолжительная трезвость обе-
их сторон (спонсируемого и спонсора) и встречи 
онлайн. При принятии решения мы сочли, что 
наши отношения будут безопасными для нас обо-
их. Мы прошли с ним Программу. Что мне это 
дало? Во-первых, Бог вернул мне здравомыслие в 
понимании здоровой потребности оказания помо-
щи, а не причинения. У меня отпало желание при-
чинять помощь тем, кто ее не просит. Во-вторых, 
пришло понимание, что мужчины тоже испыты-
вают душевную боль. Я считала, что они могут 
являться причиной боли, но сами ее не испыты-
вают. Я, конечно, подозревала, что мужчины тоже 
страдают, но не настолько. Прояснилось, что они, 
мужчины, тоже были детьми. Они, как и мы, были 
ранимы. Я прочувствовала это настолько глубоко, 
насколько было возможно, как будто посмотрела 
фильм в 3Д формате. Мое отношение к мужчинам в 
корне изменилось. Раньше мужчина для меня был 
авторитетной и властной фигурой. Я перед ними 
пасовала, поэтому угодничала. Либо я соблазняла 
мужчин в корыстных интересах, либо конкуриро-
вала с ними, стараясь выглядеть равной. Спонсор-
ские отношения с мужчиной помогли мне стать 
открытой, научили говорить правду о себе, даже 
если она неприятная, не смягчая ее ничем. Это 
применение духовных принципов Программы АА 
в действии.

Евгения, член АА

«Боже, направь мои помыслы в верное русло. Убереги 
меня от жалости к себе. Освободи меня от нечест-
ных, корыстолюбивых и неверных мотивов…»

В Анонимных Алкоголиках принято, что мужчин 
спонсируют мужчины, а женщин — женщины. Об 
этом мало, где написано, но говорят об этом до-
вольно часто и в разных местах. 
Когда я был новичком, в моем городе отдавали 
Программу АА всего двое мужчин и около десят-
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ка женщин. На тот момент у меня не было жела-
ния выбирать себе спонсора ни среди мужчин, ни 
среди женщин. Я хотел остаться трезвым, но как-
то попроще. Без вот этого вот всего. У меня было 
время поискать более легкий и удобный путь, хотя 
жить становилось все труднее. Люди, которые пы-
тались донести до меня послание АА, говорили о 
Программе. О капитуляции и решении, об уборке в 
своем собственном «хозяйстве», о признании все-
го самого некрасивого, что было во мне и в моей 
жизни перед Богом, собой и другим человеком. О 
возмещении ущерба. Я боялся всего этого, но это и 
есть единственно верный путь. Другого пути АА не 
предлагает. В какой-то момент я не то чтобы был 
готов идти по Программе, я скорее не знал, что де-
лать и не мог не идти по Программе. Люди, кото-
рые могли мне в этом помочь, были рядом. У меня 
и мысли не было подойти с этим к женщине. У меня 
там столько всего постыдного и некрасивого было 
в жизни, что мне было страшно об этом говорить 
даже с мужиками. А еще в Четвертом Шаге есть ин-
вентаризация про секс, а в Пятом мы об этом гово-
рим. Находясь в процессе Четвертого Шага, я уже 
сомневался, что смогу все это выложить другому 
человеку. Богу конечно можно, я не вижу его глаза, 
а другому человеку, глядя в глаза, я не представлял 
— как?! Мы же ходим с ним на одни и те же группы. 
Что он обо мне будет думать? Но Бог дал сил, а у 
меня хватило духу сделать этот шаг. С женщиной 
это было бы невозможно. Она, возможно, не поня-
ла бы меня, да и я не был бы честен до конца. 
Много говорят в АА о романтических отношени-
ях. Я даже не думал об этом! Я просто представить 
себе не могу, как рассказать о себе, о самых темных 
уголках своего прошлого женщине?
У меня был опыт наставничества одной женщины, 
я подхватил ее в процессе Шагов. Она сделала шаги 
с Первого по Седьмой и начала писать список Вось-
мого Шага. В этот период по какой-то причине она 
рассталась со спонсором. В нашем городе она поче-
му-то больше никого не видела в качестве настав-
ника, кроме меня. О романтике речи не было, она 
прекрасно знает мою жену. И моя жена была в кур-

се этих отношений. Мы ударили по рукам, потому, 
что мне ей оставалось отдать чисто техническую 
часть последних Шагов Программы с Восьмого по 
Двенадцатый с условием, что в Десятом Шаге она 
все свои женские штучки, если они будут, дове-
рит кому-то другому, но не мне. Опыт возмещения 
ущерба не предполагал каких-либо откровений. Да 
и опыт Десятого, Одиннадцатого и Двенадцатого 
Шагов тоже. Эксперимент удался. Больше я не экс-
периментировал. Женщин спонсоров в АА хватает. 
Я по-прежнему остаюсь при своем мнении, что 
мужчина должен работать по Шагам с мужчиной, 
а женщина с женщиной. Время от времени я зате-
ваю так называемые «малые группы по изучению 
Большой Книги». Изучение предполагает не про-
сто чтение, но выполнение того, что там написано. 
Собираются все — и мужчины, и женщины. На пер-
вой встрече «малой группы» я объявляю, что у каж-
дого должен быть спонсор или доверенное лицо, с 
кем можно было бы обсудить самое сокровенное. 
Наверняка, у девочек есть свои секретики, потому 
что у меня точно они есть и для их обсуждения мне 
нужен мужчина. Мы поймем друг друга так, как 
женщины нас не поймут. 
Наши «малые группы» проходят всегда очень тепло 
и душевно. Мы делимся своими переживаниями и 
опытом, но не сокровенными вещами, которые 
только для Бога и ушей спонсора или доверен-
ного лица. Парни, как правило, все мои подопеч-
ные. Самые темные уголки нашего прошлого мы 
обсуждаем один на один. Эти вещи невозможно 
обсуждать в группе, даже если она состоит из од-
них парней. А девочки обсуждают свое прошлое со 
своими доверенными девочками. Мне нужно быть 
честным перед самим собой, но еще перед Богом 
и кем-то другим. И в моем случае, кто-то другой 
должен быть мужчиной, потому что только с муж-
чиной я смогу быть до конца откровенным, хотя и 
хочется порой закрыть лицо руками от стыда, ког-
да я все это ему рассказываю. Но я должен. Потому, 
что честность — это одно из условий, без которых 
выздоровление от алкоголизма невозможно.

Василий, член АА с 2014 г.
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ЦИТАТЫ ИЗ КНИГИ 
«ДОКТОР БОБ И СЛАВНЫЕ ВЕТЕРАНЫ» 
ГЛАВА XIX «МЕНЬШИНСТВА ВНУТРИ АА 
ПОЛУЧАЮТ ПРИЗНАНИЕ»

БРОШЮРА АА «ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ 
О НАСТАВНИЧЕСТВЕ»

БРОШЮРА «ГРУППА АА… 
ТАМ, ГДЕ ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ»

* По мнению Элджи, идея о том, что мужчины 
должны помогать мужчинам, а женщины женщи-
нам, возникла в АА как средство самосохранения, 
еще до того, как опыт доказал ее мудрость для 
блага новичков. Единственная проблема заключа-
лась в том, что в АА было слишком мало женщин, 
чтобы помочь новым женщинам. Поэтому жены 
продолжали выполнять эту работу. В ноябре 1940 
года, например, Дороти С. писала, что они работа-
ют с двумя женщинами и пытаются организовать 
действительно анонимную группу для них.
* Чтобы дать некоторое представление об опасно-
стях, связанных с женщинами, Оскар У. вспомина-
ет о первом мужчине, погибшем при исполнении 
Двенадцатого Шага.
«Он навестил ее, когда муж уехал на работу, — рас-
сказывает Оскар. — Соседи видели это и рассказа-
ли мужу. Однажды вечером муж залег в бурьяне 
снаружи дома, поджидая этого парня, и когда АА–
евец приехал, чтобы отвезти женщину на собра-
ние, муж разнес его в клочья зарядом из дробови-
ка. Это было в северной части штата Нью–Йорк, и, 
говорят, там назвали клуб именем этого парня».

Может ли любой член АА быть наставником?
В АА нет избранного класса или касты наставни-
ков. Любой член может помочь новичку научить-
ся как вести жизнь без каких-либо алкогольных 
напитков.
В большинстве случаев обычай АА предлагает 
одно ограничение: если группа  достаточно вели-
ка, чтобы позволить себе выбор, то наставник и 
новичок должны быть одного пола. Причины для 
этого одни и те же, как с точки зрения наставни-
ка, так и новичка. Мы члены АА, вне зависимости 
от того, как долго мы поддерживаем трезвость, 
по натуре своей остаемся обычными людьми, 
подверженными эмоциям, способным увести нас 
в сторону от «нашей основной цели».

Необходимо ли, чтобы наставник и новичок 
имели как можно больше общих интересов?
Часто новичок чувствует себя наиболее непри-
нужденно с наставником, если они люди одного 
круга и имеют схожие интересы — врач с врачом, 
домохозяйка с домохозяйкой, верующий с верую-
щим, агностик с агностиком, ирландец американ-
ского происхождения с ирландцем американского 

О тех самых проблемах группы…
Проблемы в группе АА часто служат свидетель-
ством здорового и желательного разнообразия 
мнений среди ее членов. Они дают нам возмож-
ность, говоря словами Двенадцатой Традиции, 
«применять эти принципы во всех наших делах».

Среди проблем группы могут быть такие распро-
страненные в AA вопросы:

• Как группе следует поступать в отношении «сры-
вающихся»?

• Как увеличить снижающуюся посещаемость со-
браний?

• Как привлечь большее количество людей к вы-
полнению различных обязанностей в группе? Что 
делать с нарушителями анонимности?
 
• А с теми членами группы, которые практикуют 
«тринадцатый шаг», то есть завязывают любов-
ные отношения с новичками?
 
• Как избавиться от засилья «старичков», которые 
настаивают, что им виднее, как будет лучше для 
группы?
 
• И как добиться, чтобы больше «старичков» де-
лились с нами своим опытом решения проблем, 
возникающих в группе?

Почти для каждой проблемы группы есть реше-
ние, к которому обычно можно прийти посред-
ством хорошо информированного группового 
сознания. Важно помнить: практика показывает, 
что здоровое чувство юмора, паузы для охлажде-
ния страстей, терпение, вежливость, готовность 
слушать и ждать, a также чувство справедливости 
и вера в «Силу более могущественную, чем мы», 
гораздо более эффективны, чем формальные до-
казательства и персональные обвинения.

происхождения, негр с негром. Но многие члены 
АА утверждают, что им очень помогли наставни-
ки совсем не похожие на них. Может быть, это 
произошло потому, что их внимание было скон-
центрировано на самых важных вещах, общих 
для любого наставника и новичка: алкоголизм и 
выздоровление в АА.
Опыт показывает, что лучше, если у мужчины на-
ставником будет мужчина, а у женщины — женщи-
на. Такое правило обычно способствует установ-
лению быстрого взаимопонимания и уменьшает 
возможность эмоциональных отвлечений, спо-
собных увести направление мыслей новичка в 
сторону от целей АА.

В ЛИТЕРАТУРЕ АА
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Добрый день!
Увидела ваши вопросы для бюллетеня: «Есть ли 
рекомендации по опыту спонсорства членов АА 
противоположного пола? Если у молодого парня 
наставник женщина, нормально ли это?»
Спешу поделиться опытом.
У меня есть подопечный молодой человек 27 лет. 
Он алкоголик, наркоман. Мне 50 лет. У нас с ним 
установились очень хорошие отношения. Все го-
ворят, что я для него как мамка, но мне все рав-
но, что говорят, если это помогает ему сохранять 
трезвость. Когда мы начали с ним работать по Ша-
гам, у него было ужасное отношение к женщинам. 
Он про них говорил, употребляя слова «девка», 
«бабы», а иногда и оскорбительные выражения. 
В настоящее время мы с ним завершаем инвента-
ризацию Четвертого Шага. У него заметно меня-
ется отношение к женщинам, в этом отношении 
он стал более уважителен. Теперь из его уст часто 
слышится слово «девушки». Это радует. Ну, и во-
обще, у нас отличные доверительные отношения.
Что касается спонсорства разных полов: у муж-
чин часто возникает сексуальное желание что, 
конечно же, мешает работе. Как говорил Скат Ли 
(г. Нэшвилл; штат Теннесси; США): «Я ни разу не 
встречал в Сообществе некрасивую женщину». У 
женщин проще получается спонсировать мужчин, 
но тоже может возникнут эмоциональная при-
вязанность. Я беру в подспонсорные мужчин, но 
рабочие встречи по Шагам проходят либо на ней-
тральной территории (в группе), либо онлайн. Тем 
не менее, если вспомнить историю членства Ано-
нимных Алкоголиков, то поначалу доктор Боб был 
против того, чтобы женщин принимали в Сооб-
щество. А когда женщины все-таки смогли стано-
виться членами АА, то их спонсорами, возможно, 
были мужчины… Так что…

Наталья М.

Здравствуйте! Меня зовут Любовь, я алкоголичка 
из Нижнего Новгорода.
Хочу поделиться опытом спонсорских отношений 
с человеком противоположного пола.
Начиная выздоравливать в АА, я прошла Двенад-
цать Шагов со спонсором-женщиной. Признаюсь, 
что делала задания больше для спонсора, а не для 
себя. На группах говорили, что нужно делать Шаги 
и что без спонсора это не получится. У меня был 
страх, что если я не пройду Шаги, то я не стану ча-
стью Анонимных Алкоголиков. И еще было заблу-
ждение, что как только мы закончим со спонсором 
с рабочей частью Большой Книги, включая главы 
Двенадцатого Шага, моя жизнь кардинально поме-
няется, и у меня во всех отношениях будет все, как 
я хочу. Но, к моему удивлению, этого не произо-
шло! Жизнь моя стала много хуже, чем была в упо-
треблении. Мне, как и прежде, хотелось умереть. 
Однажды после собрания группы ко мне подошел 
мужчина-алкоголик и предложил провести меня 
по Шагам: «Люба, у тебя что-то не работает, — ска-

зал он — Хочешь, я проведу тебя по Шагам?» И я 
согласилась, мне было приятно, что он проявил за-
боту. Меня не беспокоило, что будут ходить слухи 
и, возможно, сплетни. Мне высказывали предосте-
режения. К тому времени продолжительное время 
были в приятельских, доверительных отношени-
ях. Я иногда звонила ему, когда мне было плохо. 
На тот момент мне хотелось, чтобы хоть чуточку 
стало легче. Тогда у меня была стойкая неприязнь 
к женщинам. Мужчин в АА я слышала, понимала, 
о чем они говорят, их опыт был мне близок.
 Во время подробного разбора прочитанного текста 
Большой Книги выяснилось, что я не осознавала, 
что я больна алкоголизмом. Пришло понимание, 
что у меня настолько болезненная зацикленность 
на себе, что я долгое время никак не могла понять 
для себя значение слова «эгоизм», я гуглила значе-
ние этого слова каждый раз, когда сталкивалась 
с ним. Пока мы читали книгу «Анонимные Алко-
голики» мое душевное состояние улучшилось, но 
потом снова в мою жизнь вернулся ад. 
И тогда другой алкоголик сказал мне: «Там, где 
ничего не помогает, помогает интенсивная работа 
с другими алкоголиками. Ищи тех, кому ты смо-
жешь отдавать свой опыт. Как при заболевании ал-
коголизм тебе удается оставаться трезвой больше 
одного года?» Тогда я позвонила женщине-нович-
ку, мы поговорили. После разговора пришло ду-
шевное спокойствие, на душе легче стало. Еще тот 
алкоголик сказал мне, что наша Книга не о том, 
как перестать пить, а о том, как прийти к Богу. 
Только Бог может изменить мою жизнь и избавить 
от всех страданий. И я начала искать, делая то, что 
написано в книге «Анонимные Алкоголики». Ока-
залось, что это каждодневный, ежесекундный труд 
— поиск своего пути к Богу. Эта работа по Шагам 
меняет привычки и вырабатывает новый стиль 
жизни — жизни на духовной основе.
Романтических отношений, о которых предо-
стерегают в АА, у нас со спонсором не возникло.  
Закончив работу с книгой «Анонимные Алкоголи-
ки», спонсор сказал мне: «Передай это дальше».  
Я поблагодарила его за помощь.
На сегодняшний день я попросила свою первую 
женщину-спонсора о возобновлении наших спон-
сорских отношений. Сейчас я слышу ее, мне с ней 
спокойно и комфортно. Она, кстати, мне тоже го-
ворила что книга «Анонимные Алкоголики» о том 
как найти Бога и начать новую жизнь на духовной 
основе, но я ее совсем не слышала. Теперь все вста-
ет на круги своя. Я отдаю свой опыт жизни на ду-
ховной основе и опыт применения Традиций Ано-
нимных Алкоголиков подспонсорным девочкам.
На группах я о своем опыте спонсорских отноше-
ний с мужчиной не рассказываю, чтобы не вводить 
в заблуждение «новичков». 
Дважды мужчины обращались ко мне с просьбой 
провести их по Шагам, но я отказывала, рекомен-
довала все же обращаться к мужчинам. Ко мне 
мужчина может обратиться за определенным, 
конкретным опытом. Я люблю Четвертый Шаг и 
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с удовольствием делюсь чудесами и кайфушками 
инвентаризаций Четверки.
Был еще опыт чтения Большой Книги в малой 
группе. Группу вел мужчина, участниками были и 
мужчины, и женщины. Этот опыт мне тоже при-
шелся по душе и был полезен. 
Благодарна за вопрос и возможность поделиться 
опытом. Трезвая более 3 лет, благодаря Богу и Ано-
нимным Алкоголикам.

Любовь, Нижний Новгород

Вопрос: Если тебя просит о спонсировании жен-
щина, как ты поступаешь?
Ответ: Как правило, я отказываю. Правда, было 
несколько исключений. Я спонсировал несколь-
ких лесбиянок. Было еще несколько случаев, ког-
да просила пара, муж и жена, чтобы я провел по 
Шагам и жену. В таких случаях я работал по Шагам 
и с женщинами. Но я не собираюсь спонсировать 
женщину только потому, что она привлекательна 
для меня.

Дан М.  (США). Трезвый с 1982 года

Здравствуйте! 
Меня зовут Тамара, я алкоголик, член Содружества 
Анонимные Алкоголики. С удовольствием читаю 
каждый выпуск Информационного бюллетеня и 
с нетерпением жду нового. Спасибо за служение, 
друзья, и за возможность делиться своим опытом 
на страницах бюллетеня.
Недавно мне на глаза попалось ваше обращение 
к членам АА, в котором вы просите помочь найти 
ответы на вопросы ваших читателей и поделиться 
опытом по интересующим членов АА темам. Мое 
внимание привлек вопрос о «тринадцатом шаге» в 
Анонимных Алкоголиках, и где о нем написано в 
литературе АА.
Сразу скажу, что в литературе АА на русском язы-
ке такую конкретную формулировку, как «тринад-
цатый шаг», я встречала только в брошюре «Груп-
па АА там, где все начинается». Это страницы, где 
говорится о тех самых проблемах группы и пред-
лагается ответить на вопрос — что делать с теми 
членами группы, которые практикуют «тринад-
цатый шаг», то есть завязывают любовные отно-
шения с новичками? Больше упоминаний об этом 
в нашей литературе АА, к сожалению, я не нахо-
дила. Почему к сожалению? Мой опыт в АА убеж-
дает меня в необходимости не закрывать глаза 
на эту реально существующую проблему в Содру-
жестве Анонимных Алкоголиков любой страны,  
в том числе и России.
Я могу ошибаться, но думаю, что не праздное лю-
бопытство, а личная внутренняя боль читатель-
ницы очередного выпуска бюллетеня подвигла ее 
обратиться за помощью, написать вам и поднять 
тему «тринадцатого шага». Поднять тему, которая 
в своей сути противоречит самой идее Содруже-
ства Анонимных Алкоголиков — помогать стра-

дающим алкоголикам в обретении трезвости че-
рез обучение и практику программы Двенадцати  
Шагов.
Так получилось, что я не понаслышке знаю о «три-
надцатом шаге». Когда-то я сама стала невольным 
его участником, хотя тогда я об этом даже не подо-
зревала. И сейчас я становлюсь свидетелем прак-
тики «тринадцатого шага» на группах АА в моем 
городе. 
Я долго не решалась написать, потому что это не 
та тема и не тот опыт, которым с радостью хочет-
ся делиться с другими алкоголиками и не вселяет 
надежду на выздоровление у страдающего алкого-
лика. Это боль и разочарование многих алкоголи-
ков — членов АА и уже не членов АА, которые ког-
да-то были новичками и оказались втянуты более 
опытными членами АА в нечестную игру под на-
званием «практика Шагов через постель». Это тра-
гедия, которая зачастую заканчивается могилой. 
Но иногда мы, члены АА, не знаем об этом или 
просто делаем вид, что не замечаем. Страдающий 
алкоголик ищет помощи в комнатах собраний АА, 
а находит свою смерть. Находит свою смерть толь-
ко потому, что вместо Решения он получает иной 
рецепт на выздоровление — удовлетворение сек-
суальных инстинктов под «благородной» маской 
заботы, опеки и даже любви к новичку. Звучит не-
привлекательно, не правда ли? Но этот факт име-
ет место в Анонимных Алкоголиках, по крайней 
мере, в моем городе. И сегодня я больше не могу 
молчать об этом, больше не хочу закрывать на 
это глаза. Поэтому решила написать и рассказать 
свою историю, поделиться опытом этой стороны 
«жизни» в АА.
Возможно, мое письмо вызовет у многих членов 
АА возмущение или даже негодование, возможно 
— кто-то задумается, возможно — кому-то помо-
жет. Размещать мое письмо на страницах Инфор-
мационного бюллетеня или нет — я оставляю на 
усмотрение редакции.
Моя история не является уникальной среди мно-
жества подобных историй новичков, втянутых  
в программу «тринадцатого шага» одним из старо-
жилов Содружества АА. Она случилась 9 лет назад, 
но до сих пор жива в моей памяти и откликается 
болью каждый раз, когда я думаю о том периоде 
жизни в АА и о ее последствиях для меня лично.
Один член АА, который пользовался уважением  
и популярностью в группе АА, на собрание кото-
рой я пришла впервые, харизматичный, улыба-
ющийся, говорящий много умных и непонятных 
для меня в то время слов — он сразу привлекал  
к себе внимание. Назовем его Михаилом. На тот 
момент у него было 8 лет трезвости, и это не мог-
ло не впечатлять, ведь мне тогда и месяц трезво-
сти казался нереальной и не достижимой вели-
чиной. На него смотрели с обожанием и другие 
члены группы. До и после собраний имя Михаила 
звучало чаще, чем слово Бог.
Его поведение у меня не вызывало на тот момент 
неприязни или раздражения, но и симпатии  

9

 «ОСТАВАЯСЬ ВЕРНЫМИ НАШЕЙ ЕДИНСТВЕННОЙ ЦЕЛИ...»



к нему я не испытывала. Завязывать с ним отноше-
ний, и уж, тем более, обсуждать с ним свою жизнь, 
я не собиралась. Как, впрочем, я не собиралась 
этого делать и с другими членами группы. Я не до-
веряла никому в АА и тихо их всех ненавидела. 
Меня не обрадовал мой приход в АА (как и не об-
радовал, думаю, и самих членов АА, но это уже 
другая история). В АА меня направила психолог, 
которая смогла убедить меня в том, что Програм-
ма АА мне поможет, что проблема моего пьянства 
решится. И я ей поверила. Поверила и пришла на 
свое первое собрание Анонимных Алкоголиков. 
На тот момент я никак не представляла себе жиз-
ни без алкоголя вообще. Двадцатилетний стаж 
употребления. Последние 12 лет из этих двадца-
ти сопровождались чередой беспробудных запоев 
и лечением в наркологических отделениях — они 
сделали свое дело, эти последние 12 лет. Я была 
в постоянном поиске выхода из безвыходной си-
туации. Борьба с алкоголем всегда заканчивалась 
очередным крахом, разочарованием и отчаянием. 
Жизнь не представляла для меня интереса, боль-
ше всего на свете я хотела умереть. Попытки суи-
цида не увенчались успехом. По-видимому, у Бога 
были на меня другие планы. 
Несмотря на то, что сама по себе трезвость была 
для меня малопривлекательной, и я не верила, 
что можно жить трезво и при этом ощущать себя 
достаточно комфортно в трезвой жизни, Аноним-
ные Алкоголики зажгли все-таки во мне искорку 
надежды, и я начала ходить на каждое собрание 
АА. Ходила, слушала множество историй о том, 
как все бухали, пришли в АА и стали жить счаст-
ливо. Я не понимала, почему я, ходя на собрания 
АА, чувствую себя все хуже и хуже?! Почему я не 
становлюсь счастливой и радостной, как они — те, 
члены АА, которые говорили о счастье, благодаря 
АА. Я на тот момент так и не стала частью АА, всег-
да было так — я и они, они и я. Я не понимала, что 
нужно сделать, чтобы получить то, что есть у них. 
Однажды, после очередного собрания я задала од-
ному члену АА вопрос: «Что мне нужно сделать, 
чтобы стать частью вашей тусовки, чтобы тоже ра-
доваться жизни?» На свой вопрос я получила ответ: 
«Держись за Михаила! Он в Программе, он тебе по-
может». Ну, я и придержалась за него со всеми вы-
текающими последствиями. Михаил уверено на-
чал и продолжал на протяжении 6 месяцев вести 
меня по Программе АА, как он ее называл, каждый 
раз через постель. С самого начала я смутно пони-
мала, что происходит что-то неправильное и, что 
секс с ним не сделает меня трезвой и счастливой. 
Я говорила ему об этом, но каждый раз я слышала: 
«У тебя нет опыта трезвого дня, и ты не знаешь, 
что нужно тебе, а я знаю». И я не могла отказать 
ему. Сказать: «Нет!» я боялась. В моей голове по-
стоянно звучало, что если я не буду спать с ним, то 
и в АА у меня ничего не получится — это заблужде-
ние нарисовало мне мое больное воображение, и 
я в него верила. Верила, потому что мой прошлый 
опыт отношений, еще до АА, мне убедил меня — 

чтобы заслужить внимание, признание, уважение, 
надо делать, что хотят и ждут от меня другие. Я не 
знала, что можно не быть удобной. Я не знала, что 
мое право быть членом Содружества Анонимных 
Алкоголиков определено Третьей Традицией, и 
мне не надо ложиться в постель с названным ли-
дером, чтобы заслужить право быть частью «МЫ».
На протяжении наших с ним сексуальных отно-
шений я чувствовала себя уязвимой, ущербной и 
одинокой. Ненависть к себе и к окружающим лю-
дям усугублялась. Жалость к себе набирала неви-
данные ранее обороты. Меня тошнило от себя, от 
него, от секса и от всего АА. Я начала понимать, 
что меня просто используют, но думала, что я это 
заслужила. Вскоре я начала прикладываться к бу-
тылке, но «выздоровление через секс» не закон-
чилось. Даже наоборот, усилия выздороветь меня 
удвоились. Наш секс сопровождался распитием 
алкоголя. Он не пил. Пила я. Я стала использовать 
секс с ним для того, чтобы получать алкоголь на 
халяву. Он наливал мне в стакан крепкого вина и 
с упоением рассказывал о Программе 12 Шагов и о 
том, как она работает в его жизни. 
Намного позже я узнала, что у Михаила на самом 
деле не было практики Двенадцати Шагов АА в 
жизни. Он просто каким-то образом оставался 
трезвым на протяжении этих 8 лет.
Мне хотелось прекратить отношения с ним, но 
наглая настойчивость так называемого наставни-
ка быстро пресекала мои попытки. Я продолжала 
ходить на собрания АА в надежде, что кто-нибудь 
поймет, поймет меня без слов — подойдет и тихо 
скажет: «Я тебя понимаю. Не бойся, я поддержу 
тебя. Все будет хорошо». Но этого не случалось. 
Иногда, мне казалось, что все сговорились и про-
сто одобряют поведение Михаила. 
Несколько позже я узнала, что многие члены АА 
знали о том, какую «программу выздоровления» 
преподает Михаил новичкам. Они знали и молча-
ли, не остановили его. Никто не подошел и ко мне. 
Однажды я попыталась попросить о помощи того 
самого члена АА, который порекомендовал мне 
держаться Михаила. Это не была прямая просьба 
о помощи. Я просто спросила: «Сексуальные отно-
шения на самом деле входят в Программу выздо-
ровления АА?» Я получила ответ, который часто 
слышу от членов АА и сегодня: «Каждый находит 
в АА то, что ищет». После такого ответа надежды 
быть понятой не осталось.
Что ищешь, то и найдешь! Но всегда ли так на са-
мом деле? Я пришла в АА не в поисках отношений. 
Мне не нужен был секс. Мне не нужен был муж. В 
любовь я не верила. На тот момент я устала от го-
речи разочарований, устала от отношений, и мне 
никак не хотелось новых. Но получилось так, как 
получилось. 
В двери комнат Анонимных Алкоголиков прихо-
дит много новичков — одиноких, сломленных, 
разбитых, отвергнутых и исковерканных алкого-
лизмом. Кто-то и в самом деле приходит в поисках 
новых отношений, так как без них никак не пред-
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ставляют себя счастливыми. Иллюзорное пред-
ставление о счастье знакомо каждому из нас. Мы 
думаем, что будем счастливы, если… 
И таких «если» много, и такое «если» у каждого 
свое. Но разве это дает право членам АА, чей срок 
трезвости исчисляется годами, использовать но-
веньких такой подменой Программы АА? Ведь 
далеко не каждый, просто задумайтесь над этим, 
ищет в АА отношений! Он или она просто попада-
ет в ловушку и не знает, как поступить по-другому. 
Они оказываются беззащитны перед авторитетом 
слишком «усердного» члена АА и оказываются вов-
леченными в практику разрушающего «тринадца-
того шага». 
Моя «программа выздоровления любовью» закон-
чилась абортом и длительным восьмимесячным 
запоем, после которого я осталась жива, хотя, как 
сказали врачи, должна была умереть. 
После больницы был еще один год алкогольного 
безумия. В периоды просветления я приходила на 
собрания другой группы АА в нашем городе, но в 
каждом мужчине, сидевшем на собрании, я видела 
своего врага и, честно говоря, не понимала, зачем я 
прихожу в эти комнаты. Просвета не было. Прони-
зывающая насквозь темнота и больше ничего. 
В книге «Анонимные Алкоголики» Билл пишет: 
«Как темно бывает перед рассветом». Вот и мне 
было суждено встретить свой рассвет. Бог сделал 
это возможным! Он послал мне людей, которые по-
казали мне путь к Богу через применение Шагов, 
Традиций и Принципов обслуживания АА в ка-
ждом дне жизни. С ними мы сейчас идем по жизни 
по нашему общему Пути счастья. К нам присоеди-
няются новички и обретают дар трезвости.
Михаил, по иронии судьбы, начал пить и не может 
обрести устойчивую трезвость на протяжении по-
следних семи лет, хотя продолжает ходить в АА 
между запоями. «Если же у нас нет сожалений, 
и наше поведение продолжает причинять вред 
другим, то мы наверняка начнем пить. Это не те-
оретические рассуждения. Это факты из нашего 
прошлого опыта» — так говорится в книге «Ано-
нимные Алкоголики». 
Долгое время я избегала встреч с ним, вжималась 
от страха в стул, когда он приходил на собрания 
моей домашней группы. Не могла ничего говорить 
в его присутствии. Иногда проявляла агрессию 
в отношении тех членов АА, которые проявляли 
к нему доброжелательность. А они не понимали, 
что со мной происходит, и почему я так себя веду. 
Михаил с маниакальным упорством продолжал 
свои разрушительные действия в отношении дру-
гих. Но я молчала об этом. Молчала и ненавидела 
себя за это. Конечно, я пыталась поговорить об 
этом с девчонками, как-то предостеречь их. Гово-
рила общие фразы, но никогда не рассказывала 
о том, что произошло со мной. «Пустопорожние 
эмоциональные призывы редко на них действуют. 
Обращение, которое может заинтересовать его 
внимание, должно обладать глубиной и силой» 
— написано в Большой книге. В общих фразах и 

рекомендациях, таких как: «никаких отношений 
на первом году трезвости», нет глубины и силы. 
Опыт, действенный опыт, которым мы можем де-
литься, открыто говорить друг с другом без страха 
осуждения и собственной уязвимости — вот, что 
может заинтересовать алкоголика. Но я боялась 
говорить об этом своем опыте в АА. Боялась и мол-
чала. 
К сожалению, практика «тринадцатого шага» в от-
ношении этих девчонок всегда заканчивалась оди-
наково. Замаскированный под любовь с тем самым 
единственным, «тринадцатый шаг» всегда приво-
дил их к запою. Не все из них вернулись в АА.
Как-то раз, во время посещения наркологического 
отделения с Двенадцатым Шагом, у меня произо-
шел разговор с одной женщиной, которая сказала, 
что ненавидит Анонимных Алкоголиков, пото-
му что они сломали ей жизнь. Как оказалось, она 
стала жертвой «тринадцатого шага». Она сказала, 
что ей попользовались и выбросили на помойку, 
как испорченную игрушку. Это произошло 12 лет 
назад, а эта женщина до сих пор переживает свою 
личную трагедию и ненавидит Анонимных Алко-
голиков. Ненавидит и продолжает заливать свою 
боль алкоголем. Придет ли она когда-нибудь в АА? 
Будет ли у нее второй шанс на выздоровление, ко-
торый был дан мне — я не знаю. Пока перспектива 
кажется маловероятной. 
Я обращаюсь к Богу сегодня и в молитве прошу, 
чтоб и этой женщине представился еще один 
шанс. Мы иногда общаемся с ней по телефону, это 
происходит крайне редко — в те периоды, когда 
она трезвая. Ни разу с тех пор мне не удалось пе-
реубедить ее, я пока не услышала: «Хорошо, я по-
пробую еще раз».
Не поговорила я и с Михаилом. Так и не решилась 
к нему подойти, когда поняла, что он нацелился 
«выздоравливать» очередную девчонку. Могла ли я 
его остановить? Не знаю. Но попробовать это сде-
лать, думаю, было возможно. Я трусила. Трусила и 
оправдывала себя тем, что это дело мужской по-
ловины АА. Михаил не знает про аборт, решение 
я принимала одна. Сегодня это мой 9 Шаг. Мне 
предстоит его сделать. Думаю, если такой разго-
вор на самом деле необходим для исцеления, Бог 
поставит нас друг против друга. А пока я прошу у 
Него готовности и мужества исполнить Его волю.
Эту историю из моей жизни в АА долгое время я 
никому не рассказывала. Мне было стыдно, я ста-
ралась не думать об этом, старалась убедить себя 
в том, что этого не было никогда и забыть. На ка-
кое-то время мне это удалось. Впервые я подели-
лась этой историей несколько месяцев тому назад 
со своим спонсором, и благодарна ей за то, что мы 
вместе прошли через ту боль, сделав Шаги с 4 по 
8, выйдя на 9 Шаг. Но до сегодняшнего дня я так 
и не решалась говорить об этом с кем-либо, кро-
ме спонсора и пишу вам с надеждой на то, что мой 
опыт кому-то станет полезен
Недавно я узнала, что один мужчина с нашей груп-
пы спонсирует только женщин. Что руководит им 
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при этом — не мне судить, я могу только догады-
ваться. Ни одна из его спонсируемых не обрела 
трезвость, в том числе и та, на которой он женил-
ся — это реальность. И подобные примеры далеко 
не единичны.
Одна из бывших его спонсируемых после запоя 
обратилась ко мне за помощью. Я согласилась 
стать ее спонсором. В книге «Двенадцать Шагов 
и Двенадцать Традиций» написано: «Будущие су-
пруги должны иметь солидный стаж пребывания 
в АА и знать друг друга в достаточной мере, что-
бы понимать, что их совместимость на духовном, 
умственном и эмоциональном уровне существует 
на самом деле, а не придумана ими. Они должны 
быть уверены в том, что глубокие эмоциональ-
ные дефекты в ком-либо из них не выйдут наружу 
под давлением обстоятельств и не искалечат их 
совместную жизнь». Это написано алкоголиками 
для алкоголиков. Так зачем повторять опыт, кото-
рый приносит боль и разочарование. Анонимные 
Алкоголики — это Программа выздоровления от 
смертельной болезни, которая убивает. 
Я иногда слышу про положительный опыт спонси-
рования мужчинами женщин, женщинами муж-
чин. Возможно, такой опыт и есть. Только вот, в 
сравнении с горьким и порою трагичным опытом 
спонсорских отношений такого рода — это скорее 
исключение, чем правило. Истории про «тринад-
цатый шаг», про «разнополое» спонсирование и 
его последствия — не самая популярная тема сре-
ди членов АА. Говорить об этом больно, стыдно и 
страшно. Если мало говорят об этой проблеме — 
это не означает, что ее нет.
За мое время пребывания в АА ушли из жизни три 
девчонки, которые обратились в АА за помощью 
и, став жертвами «тринадцатого шага», умерли в 
своем последнем запое. У нас не любят об этом го-
ворить. Никто не хочет считать себя виноватым. 
Проще свалить вину на болезнь и сказать: «Они 
не хотели бросать пить». Они хотели! Они очень 
хотели бросить пить! Но им предложили другую 
«программу выздоровления», втянув в порочный 
круг «тринадцатого шага». Может быть, прозву-
чит слишком грубо или даже цинично, но у Ано-
нимных Алкоголиков любой страны, в том числе 
и России, есть свое кладбище жертв «тринадцато-
го шага». 
В контексте сказанного выше, хочу задать один 
вопрос тем членам АА, кто практикует спонсор-
ские отношения членов АА противоположного 
пола: «Неужели вы думаете, что рекомендация о 
том, чтобы у мужчины был спонсор мужчина, а у 
женщины — женщина, придумана в АА от нечего 
делать? Или просто ради забавы?» Эта рекомен-
дация — опыт не одного поколения АА. Это опыт, 
полученный в результате проб и ошибок, зачастую 
трагичных. Мы умнее их? Нас пронесет? В этот раз 
будет по-другому? В этот раз, возможно, и проне-
сет…у нас даже иногда получалось контролиро-
вать количество выпитого…В этот раз пронесет 
— в следующий, возможно, нет. Может, хватит экс-

периментов с новичками? В России на сегодня нет 
недостатка в спонсорах — женщинах и в спонсо-
рах — мужчинах. Когда новичок ищет поддержки 
у члена АА противоположного пола — это можно 
понять. Когда опытный член АА берется спонси-
ровать новичка противоположного пола, простите 
меня, но этого я понять не могу! Что скрывается на 
самом деле за искренним желанием помочь стра-
дающему алкоголику? Честно ли это по отноше-
нию к новичку?
И в заключение… 
Первая Традиция АА гласит: «Наше общее благо-
получие должно стоять на первом месте. Личное 
выздоровление зависит от единства АА». Член АА, 
который практикует «тринадцатый шаг», вносит 
вклад в общее благополучие группы и всего Содру-
жества АА? Наше бездействие, когда мы закрыва-
ем глаза на происходящее в отношении новичка, 
направлено на созидание или на разрушение? Без-
опасность на группе АА — чья ответственность? 
АА — это наше общее дело? Мы — это кто? Новичок 
— это часть «Мы»? Пусть каждый ответит на эти 
вопросы сам для себя. 
Моя история, повторюсь, не является уникальной 
среди множества. Мне повезло. Прошу прощения 
за мои, возможно, резкие слова. Не хотела никого 
обидеть. Наболело. 

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Возможно, это будет кому-то интересно:
• Сегодня в американском Содружестве АА «три-
надцатый шаг» называют «хищническим поведе-
нием» и насилием над новичком. Преследование 
новичка с целью завязать с ним любовные отно-
шения приравнивают к сексуальным домогатель-
ствам. Членов АА, которые практикуют «тринад-
цатый шаг» называют хищниками.
Члены и группы АА Америки встали на защиту но-
вичков и потребовали от Попечительского Совета 
по общему обслуживанию АА США и Канады и от 
GSO предпринять меры для предотвращения наси-
лия на группах АА и попросили разработать реко-
мендации, что делать, когда член АА практикует 
«тринадцатый шаг».
В ответ на нужды и чаяния групп была выпущена 
«Листовка по безопасности для групп АА» (или 
«Карта безопасности для групп АА»), в которой 
говорится, что хищническое поведение и неже-
лательные сексуальные домогательства вступают  
в противоречие с Посланием Анонимных Алкого-
ликов и принципами АА.
Безопасность на группе АА — это дело каждой 
группы АА. Группа АА стремится создавать безо-
пасную среду для собраний АА, на которых алкого-
лики могут сосредоточиться на достижении трез-
вости. Группа АА обеспечивает безопасную среду 
для алкоголика, который все еще страдает. Если 
член АА подвергает опасности другого члена АА 
или подрывает усилия по распространению вести 
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АА — это дело совести группы АА, и она может по-
просить этого человека покинуть собрание.
Если возникают проблемы с безопасностью на 
группе АА, рекомендуют обратиться к спонсору, к 
членам группы, доверенному другу и /или профес-
сионалу, чтобы решить эту проблему. 
В этой листовке подчеркивается, что анонимность 
в АА не может служить прикрытием небезопасно-
го и незаконного поведения. Борьба с таким пове-
дением и обращение в соответствующие органы, 
когда это уместно, не противоречит ни одной из 
Традиций АА и призвана обеспечить безопасность 
для всех присутствующих. 
У меня есть английский вариант этой листовки. 
Если кого-то заинтересует, могу прислать на адрес 
Службы Информационного бюллетеня. 
Тема безопасности на группах АА сейчас очень ак-
туальна в американском Сообществе АА. Ее подни-

мают на региональных Форумах АА и обсуждают 
во время работы ежегодной сессии Конференции 
по общему обслуживанию АА.

• На сайте АА Великобритании имеется ссылка на 
бюллетень 62-го семинара общего обслуживания 
АА «Безопасность в АА: наше общее благо», напи-
санный в 2012 году. Он явно затрагивает эту тему 
со следующим заголовком: «Ненадлежащее пове-
дение по отношению к уязвимым новым членам 
(например, 13-й шаг). На протяжении всей брошю-
ры говорится о практических способах решения 
этой проблемы. Почему бы не перевести эту бро-
шюру на русский язык?

Тамара
Милостью Божьей я сегодня живая 

и трезвая более 6 лет.

СТАТЬЯ ИЗ ЖУРНАЛА АА «ДЮЖИНА» 
Ниже представлен отсканированный разворот одного из выпусков жернала АА «Дюжина».
Приобрести журнал можно на сайте по ссылке: https://onlinestore.aarus.ru/product-category/zhurnal/
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ГРУППЫ ОСОБОГО СОСТАВА

Здравствуйте, друзья!
С интересом читаю ваш (наш) Информационный бюллетень, много интересного опыта нахожу для себя 
на его страницах. Спасибо вам.
Много думала, чтобы написать, спросить, да все не решалась. Тема моего вопроса, на мой взгляд, становится 
определенного рода проблемой личного выздоровления. Я алкоголичка и член АА, трезвая с 22 марта 2019 года. 
Живу и работаю в городе Нарьян-Мар. В моем городе есть группа АА, которая проводит свои собрания при 
наркологическом отделении Ненецкой окружной психиатрической больницы. Дело в том, что практически всю 
свою жизнь я работаю в этом самом наркологическом отделении. Началу моего выздоровления от алкоголизма 
поспособствовал, и всячески меня поддержал в этом, рабочий коллектив. Сейчас у меня есть спонсор, есть 
Двенадцать Шагов Анонимных Алкоголиков. Со спонсором изучаем и Традиции, и я стараюсь их применять.  
Но вот с «домашней группой» прямо загвоздка! 
Я хожу на онлайн группу АА. Часто бываю в разных городах, и там каждый день посещаю живые группы. Но 
вот в своем городе не могу позволить прийти на группу. Потому что собрания проходят при наркологии, в которой 
я работаю. Все алкоголики, которые туда приходят — бывшие пациенты. Меня все они знают, все прошли через 
мои руки. Некоторые начинают ходить на группу, будучи еще пациентами отделения. Мой статус не позволяет мне 
соблюсти принципы анонимности так, как рекомендуют Традиции АА. Определенные страхи тоже имеют быть. 
В Третьей Традиции написано про специализированные группы АА. Мне бы хотелось узнать подробнее о группах 
такого специального назначения, как группы для медиков наркологических отделений. Может быть, найдутся такие 
группы в России? Как о них узнать? Где их найти? И вообще, хотелось бы подробнее узнать, что они из себя 
представляют? Как проводят свои собрания? Какие темы обсуждают? 
Где в литературе Анонимных Алкоголиков можно найти побольше информации о таких группах? Я очень надеюсь, 
что через Информационный бюллетень откликнутся люди, и я не буду одинока в своих исканиях. На самом деле, 
мне хочется быть членом группы, которая бы стала моей домашней группой.

С надеждой. Вера из Нарьян-Мара
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SPECIAL COMPOSITION GROUPS IN A.A.
Оригинальный (полный) текст о группах специального состава на английском языке можно найти по адресу:
https://silkworth.net/alcoholics-anonymous/chapter-19-special-composition-groups-in-a-a/

* Одной из самых сильных сторон Анонимных 
Алкоголиков всегда было то, что в АА все равны и 
всем рады. 
Традиции АА включающие анонимность, самодо-
статочность и целеустремленность — все это спо-
собствует истинному равенству в Сообществе, ко-
торое можно найти на собраниях АА. 
Поэтому неудивительно, что к «особым (специаль-
ным)» группам в АА относились с подозрением, 
тревогой, а иногда и откровенной враждебностью. 
Тем не менее, «особые» группы, основанные на 
общности интересов, выходящих за рамки их об-
щего алкоголизма — пол, возраст, раса, род заня-
тий, сексуальные предпочтения и т.д. — существо-
вали в АА с самых ранних дней. 
Такие группы были организованы и на междуна-
родном уровне, что было очень полезно. Они, ча-
сто проводят свои собственные съезды со своими 
руководящими комитетами, предоставляют кон-
такты — куда могут обратиться заинтересованные 
члены АА за дополнительной информацией. Их 
адреса указаны в начале справочника АА для США 
и Канада.
* Кроме того, похоже, существует искренняя озабо-
ченность анонимностью, особенно среди людей, 
чей профессиональный статус требует лицензи-
рования.
* Члены спецгрупп уверены, что многие из них ни-
когда не смогли бы прийти в АА, если бы им при-
шлось проходить через обычную группу. Согласны 
мы с этим мнением или нет, суть в том, что мно-
гие алкоголики действительно в него верят. И они 
верят в это достаточно серьезно, чтобы сформиро-
вать эти спецгруппы и заставить их работать.

ВРАЧИ В АА
Билл У. добивался расположения врачей к Ано-
нимным Алкоголикам. Он считал, что медицин-
ское признание алкоголизма, как болезни, имеет 
решающее значение для будущего АА. И он ценил 
врачей, как ресурс, позволяющий достучаться до 
все еще страдающего алкоголика и направить его 
в АА. Однако, хотя один из соучредителей был вра-
чом, а личная история другого врача была вклю-
чена в первое издание БК, до конца не было при-
знано, что врачи имели более тесное отношение к 
АА, как выздоровевшие пьяницы. По статистике 
врачи более склонны к алкоголизму, чем любая 
другая профессия; тем не менее, они мало склон-
ны признавать свою проблему или принимать по-
мощь от кого-либо, кроме другого врача.

Покойный доктор К. П. из Кейп-Винсента, штат 
Нью-Йорк, присоединившийся к АА в 1946 году, 
понял, что врачам-членам АА необходимо объе-
диниться, чтобы помогать другим врачам. Первая 
встреча десяти врачей состоялась в гараже док-
тора Кларенса П. в Клейтоне, штат Нью-Йорк, в 
1947 году. Поскольку трое из них были канадцами, 
эта встреча с самого начала была «интернацио-
нальной». Затем Кларенс распространил устное 
приглашение, в результате чего в конце лета 1949 
года собралось 25 врачей со всего мира. Присут-
ствующие согласились с тем, что ежегодное со-
брание, проводимое в разных частях США/Кана-
ды, будет хорошим дополнением к их участию в 
местных собраниях АА в остальное время года.
С тех пор ежегодные собрания проводятся в пер-
вые выходные августа каждого года в различных 
местах, включая Чикаго, Денвер, Сан-Антонио, 
Сан-Диего, Торонто, Нью-Йорк и т.д., и т.п. При-
глашенные докладчики, члены и не члены АА, 
представляют области, связанные с алкоголиз-
мом, и у них достаточно времени для регулярного 
обмена мнениями с АА. Нет никаких денежных 
сборов, но скромный регистрационный взнос на 
ежегодном собрании покрывает расходы на со-
брание, почтовые расходы за год и пожертвование 
в GSO.
Интернациональные врачи в АА (IDAA), как они 
себя называют, имеют более 2000 имен в своем 
конфиденциальном списке рассылки, включая 
адреса в Австралии, Новой Зеландии, Южной Аме-
рике, Южной Африке, Японии и т.д. Предполага-
ется, что все они также активны в своих местных 
группах АА. Сама IDAA организована свободно, 
как группа АА, с секретарем-казначеем, который 
ведет список рассылки, переписывается с нович-
ками и периодически распространяет информа-
ционные бюллетени. Доктор Льюис «Люк» Р. из 
Янгстауна, штат Огайо, занимал эту должность на 
протяжении большей части существования IDAA. 
Региональные собрания и группы, организован-
ные местными врачами АА, также проходили 
успешно и с большим количеством участников.
Большинство членов IDAA являются врачами те-
рапевтами, хирургами, психиатрами и т.д. В их 
состав также входят стоматологи, психологи, ве-
теринары и ученые-медики, такие как биохимики 
и микробиологи. «Благодаря нашему сотрудниче-
ству с этой группой, - заявляет доктор «Люк» Р., —
мы надеемся лучше справляться и понимать наши 
собственные проблемы, проблемы других врачей 
и, безусловно, проблемы наших пациентов».
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ОТВЕТСТВЕННОСТЬ — 
НАША ТЕМА
Меня зовут Светлана, я алкоголик и член Содру-
жества АА. Сегодня моя профессиональная дея-
тельность связана с отделением медицинской ре-
абилитации для лиц, страдающих алкогольной и 
наркотической зависимостями при психиатриче-
ской больнице в нашем городе. Я не медицинский 
работник, в отделении выполняю административ-
ную работу и оказываю необходимую помощь ка-
ждому пациенту в прохождении программы реаби-
литации.
Я не собиралась работать в какой бы то ни было 
профессиональной среде, которая занимается 
проблемами алкоголизма. Я никогда не хотела 
связывать свою профессиональную деятельность 
с реабилитацией алкоголиков. В своем алкоголь-
ном прошлом я была постоянной пациенткой нар-
кологических отделений, в которые я попадала 
после непрекращающихся длительных запоев. Без 
медицинской помощи я не могла остановиться в 
своем употреблении вообще никак. «Алкоголики 
— малопривлекательная публика» — написано в 
книге «Анонимные Алкоголики». Мне не прихо-
дило и мысли оспаривать этот факт. Каждый раз, 
проходя очередной курс детоксикации, я убежда-
лась в этом утверждении. С нами, алкоголиками, 
трудно иметь дело. Мы представляем собой закон-
ченный пример бунта своеволия, бурей проносясь 
через жизни окружающих нас людей, в том числе 
и тех, кто спасает нам жизнь и протягивает руку 
помощи. 
За моей спиной три длительных курса реабили-
тации, каждый из которых заканчивался очеред-
ным провалом с последующим еще более жестким 
запоем. Вину за свои неудачи, преследовавшие 
меня после прохождения курса реабилитации, я 
перекладывала на персонал (врачей, психологов, 
консультантов) реабилитационных центров и дли-
тельное время с глубоким скептицизмом относи-
лась к этому виду помощи алкоголикам, искренне 
считая, что участие в программе реабилитации 
— это пустая трата времени. Помню, как меня пе-
редергивало на собраниях АА, когда я слышала 
слово «реабилитация». Работать с алкоголиками в 
условиях профессиональной среды — не мой план 
и не мое желание на тот момент жизни. Если бы 
мне тогда кто-то сказал, что я буду работать в отде-
лении медицинской реабилитации, я бы рассмея-
лась, а, возможно, и разозлилась бы.
Предложение о работе пришло неожиданно от вра-
ча психиатра-нарколога, заведующего отделением 
реабилитации. Этот врач — давний друг Содруже-
ства Анонимных Алкоголиков в нашем городе. В 
свое время я была его пациенткой. Отделение ре-
абилитации функционирует несколько лет. И так 
получилось, что я принимала непосредственное 
участие в установлении дружеских связей АА с 

этим отделением. Зачастую, как член АА, приез-
жала на встречи с сотрудниками отделения по раз-
ным аспектам взаимодействия Анонимных Алко-
голиков с реабилитационным отделением. 
Приглашение стать частью полипрофессиональ-
ной бригады (так называют коллектив сотрудников 
отделения в структуре нашей больницы) отделе-
ния медицинской реабилитации для алкоголиков 
и наркоманов прозвучало на одной из таких встреч. 
Первая мысль, возникшая в ответ на приглашение 
— «никогда в жизни», и я сказала: «Спасибо, нет». 
На мой отказ заведующий отделением улыбнулся и 
сказал: «Не торопись с ответом. Просто подумай». 
Я благодарна ему за то, что он не стал переубеж-
дать меня, не стал делать громких заявлений и 
рисовать каких-то радужных перспектив (как, ино-
гда, бывает), а просто дал возможность подумать. 
Решение начать работать в отделении реабилита-
ции я приняла через четыре месяца после посту-
пившего предложения. Я тщательно обдумывала 
предложение, обсуждала со спонсором, написала 
инвентаризацию и каждый день просила Бога по-
казать мне Его реальность в данной ситуации. Я 
общалась с членами АА, у которых есть подобный 
опыт. Разговаривала с другими членами АА, спра-
шивала их мнение. К слову сказать, реакция чле-
нов АА на мой вопрос, что они думают о возможно-
сти работать в реабилитации, была разнообразной 
и неоднозначной. 
Кто-то пытался меня отговорить, предупреждая 
о том, что эта работа приведет меня к срыву. Я и 
сама слышала про подобный негативный опыт, 
что члены АА не выдерживают эмоциональной 
нагрузки, так или иначе возникающей в процессе 
такой работы. Не выдерживают и запивают. Согла-
шусь, знаю по собственному опыту, что работать с 
алкоголиками (в моем случае еще и с наркомана-
ми) в условиях реабилитации тяжело и физически, 
и эмоционально. Болезнь во всех проявлениях, 
множество историй жизни, боль и страдания — 
все это присутствует и является неотъемлемой 
частью любой реабилитации. Не реагировать на 
это может только покойник, думаю. У нас алкого-
ликов, и я не являюсь исключением, сверхчувстви-
тельность надолго остается нашим недостатком, и 
чтобы избавиться от этого недостатка, требуются 
многие годы. Об этом написано в книге «Аноним-
ные Алкоголики». Острая болезненная реакция на 
все, что происходит не так, как в моем представле-
нии должно происходить; иррациональное, иска-
женное болезнью восприятие себя, людей и этого 
мира; концентрация в основном на себе и своих пе-
реживаниях; инфантильность — этот список мож-
но продолжать и продолжать — все это в той или 
иной мере сидит в каждом из нас и приводит, как 
говорится в Большой книге, к «невесть откуда взяв-
шемуся упадку духа». Но, разве это не возникает у 
алкоголика в иной профессиональной деятельно-
сти, например, у бухгалтера или учителя физики? 
Разве причина в работе и ее специфике? Разве при-
чина в алкоголе, в бутылке?
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Нет! Причина — в моей голове. Все мои проблемы, 
все мои беды начинаются во мне самой. Эмоцио-
нальная трезвость — вот чего часто не хватает нам. 
Бог всегда дает силы, если я не отдаляюсь от Него 
и стараюсь исполнять Его Волю, как я понимаю ее. 
Мои человеческие ресурсы весьма ограничены. 
Бог — безграничен! Мне нельзя забывать об этом и 
стараться расти в понимании и эффективности в 
исполнении Его воли каждый день. В Анонимных 
Алкоголиках алкоголик начинает пить только по-
тому, что он алкоголик, и потому, что он не занима-
ется своей программой выздоровления — других 
причин нет. «Ведь если алкоголик не совершен-
ствует и не обогащает свою духовную жизнь путем 
работы во имя других и самопожертвования, он не 
сможет пройти через будущие обязательные испы-
тания и преодолеть житейские трудности. Отка-
завшись от такого рода деятельности, он снова нач-
нет пить и, конечно же, погибнет» — это грозное 
предупреждение, звучащее в книге «Анонимные 
Алкоголики», о котором, увы, мы иногда забываем, 
а иногда, возможно, и просто игнорируем. 
Вера в Бога и упование на Него, установление с 
Ним прямых и честных отношений, постоянная 
практика программы Двенадцати Шагов в каждом 
дне жизни, общение со спонсором, мой Двенадца-
тый Шаг страдающему алкоголику и спонсирова-
ние, участие в работе домашней группы АА, слу-
жение Богу и Анонимным Алкоголикам — вот что 
дает мне стойкий иммунитет сегодня против безу-
мия первой рюмки и помогает с радостью и благо-
дарностью в сердце выполнять свою работу в том 
месте, куда благословил меня Бог и дал мне работу. 
Иногда я слышала критику в свой адрес. Недруже-
любно настроенные друзья — члены АА, за моей 
спиной осуждали и говорили, что я собираюсь 
продавать за деньги программу Двенадцати Шагов 
АА. Время от времени я слышу подобные упреки 
и сегодня. Неинформированные члены АА иногда 
бывают жестокими в своем многословии. Бывает 
очень обидно, но и здесь практика Шагов работает 
безотказно. Я уже давно прекратила все попытки 
переубедить их или доказать им, что они не пра-
вы. Это бесполезная трата времени и сил, которая 
не приносит результата, а наоборот отнимает жиз-
ненные ресурсы, и отрезает от Божьей реальности. 
В такие моменты я перестаю быть эффективной. 
Честность перед Богом, собой и еще одним челове-
ком — вот что имеет значение здесь и сейчас. Зачем 
я это делаю? Каков мой истинный мотив? Честные 
ответы на эти вопросы — вот что важно. Каждый 
раз я прошу Бога показать мне правду о себе и да-
ровать мужество ответить на эти вопросы честно. 
Я работаю здесь, чтобы быть полезной Богу и Его 
детям. Сегодня у меня не возникает противоре-
чий с моей совестью в этом моменте. Возможно, я 
ошибаюсь в отношении себя и своих мотивов. Но я 
верю, что если я вру себе, Бог откроет мне глаза на 
мои заблуждения и покажет мне мой следующий 
шаг, выведет меня на путь Истины. 
Находясь на работе в отделении реабилитации для 

алкоголиков и наркоманов, я не делаю Двенадца-
тый Шаг, не занимаюсь спонсированием пациен-
тов, не передаю опыт Программы выздоровления 
Анонимных Алкоголиков. Моя задача в отделении 
сводится к тому, чтобы с помощью реабилитаци-
онной программы оказывать помощь алкоголику 
или наркоману, который протрезвел в отделении, 
выйти в социум и пока он, как пациент, находится 
в отделении, организовывать режим дня и быт. И 
только. 
На работе — я сотрудник отделения, а не член Со-
дружества Анонимных Алкоголиков. Это важно 
помнить всегда. В отделении — я не на группе АА. 
На собрании АА — я не на работе и среди членов АА 
нет моих пациентов (даже если на собрании при-
сутствует выпускник отделения реабилитации). 
Я не консультирую членов АА по вопросам реаби-
литации. Не рекламирую отделение и не раздаю 
визиток, информационных буклетов, листовок о 
реабилитации на группах АА. Не агитирую нович-
ков и «срывников» из АА пройти программу реаби-
литации.
На группе АА я алкоголик, одна из многих алко-
голиков, которого объединяет с другими алкого-
ликами общая проблема, общее решение и общая 
цель. На собраниях группы мы стараемся говорить 
о Решении. Помня о том, что «трезвость — свобода 
от алкоголя, которая достигается через обучение и 
практику Двенадцати Шагов АА — является един-
ственной целью группы», на собраниях мы делим-
ся опытом, силами и надеждами. 
На работе я не выступаю от имени Содружества 
АА, не являюсь посредником между группами Ано-
нимных Алкоголиков и отделением медицинской 
реабилитации, не предлагаю и не продвигаю идеи 
и предложения от групп АА о способах сотрудни-
чества. Этими вопросами занимаются представи-
тели групп АА по работе с лечебными учреждени-
ями. Также я не участвую во встречах членов АА в 
рамках Двенадцатого Шага с пациентами отделе-
ния. Никогда не встаю на сторону членов АА (не 
защищаю с пеной у рта), если они «накосячили».
Не носить две шляпы одновременно — условие, не-
обходимое для всех членов АА, кто в своей профес-
сиональной деятельности связан с проблемами 
алкоголизма. Выполнение этого условия создает 
безопасную атмосферу для Содружества Аноним-
ных Алкоголиков и для той организации, где он 
работает. Изучение, осмысление, повторение и 
практика Традиций АА на регулярной основе обе-
спечивают выполнение этого, вроде бы, простого, 
но, в то же время и трудного для соблюдения, ус-
ловия. 
Традиции Анонимных Алкоголиков помогают мне 
в отношениях и с коллегами, и с пациентами. Они 
учат меня ставить общее благополучие на первое 
место. Единство в коллективе позволяет выстраи-
вать здоровые отношения и конструктивно решать 
поставленные перед нами задачи. Единство начи-
нается с каждого из нас, а значит, оно начинается 
с меня. Помня о том, что я алкоголик и способна 
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создавать хаос вместо гармонии, действуя из бла-
гих намерений, мне надо заниматься личным 
выздоровлением и неустанно учиться применять 
принципы Программы АА в каждой возникающей 
ситуации. Каждый раз я задаю себе вопрос: то, что 
я делаю или говорю, приведет к созиданию или 
разрушению? Каждый раз я думаю о том, что я могу 
привнести в ситуацию, а не взять из нее.
Традиции учат жертвовать своими амбициями и 
гордыней ради общего дела. Быть готовой слушать 
(и слышать) иную, отличную от моей, точку зре-
ния. Принимать во внимание чувства других чле-
нов коллектива. Открыто обмениваться мнениями 
и не отстаивать свое, как единственно верное. Да-
вать право на ошибку другим и признавать откры-
то свои ошибки. Принимать решение группового 
сознания, как руководство к действию, даже если 
оно мне не нравится. Например, некоторые пра-
вила поведения в отделении, принятые решением 
коллектива на общем собрании, вызывают у меня 
недоумение и порой несогласие. Но это не говорит 
о том, что я буду позволять пациентам нарушать 
их. Честно выполнять свои обязанности и не пере-
кладывать свою ответственность на других. Не де-
лать за других то, что они могут (и должны) сделать 
сами. Но, в то же время, быть готовой прийти на 
помощь, если меня об этом попросят. 
Не вовлекаться в ту область деятельности, в кото-
рой я не компетентна: в моем случае, не консуль-
тировать по психологии, не говорить по вопросам 
медицины, не выражать мнение по вопросам ме-
дикаментозного лечения, не заниматься психоте-
рапией с пациентами, не преподавать религию и 
т.п. Самое лучшее, что я могу сделать — это выслу-
шать пациента и, при необходимости, направить 
его к нужному специалисту — профессионалу в 
своей области деятельности. Не выделять одного 
пациента среди других, относится ко всем одина-
ково, и стараться уделять внимание каждому. Не 
давать оценочных суждений и не расставлять ди-
агнозы. Не судить за прошлое пациентов и не ви-
деть в них «неудачников». У каждого должен быть 
шанс на выздоровление. Не подрывать репутацию 
моих коллег при пациентах. Не выносить на общее 
обсуждение то, что было сказано в доверии. Жить 
самой и не мешать жить другим. Это далеко не 
весь список необходимых жизненных навыков для 
построения отношений, которые приобретаются 
благодаря Традициям Анонимных Алкоголиков. 
И я стараюсь следовать этим принципам. Этому я 
учусь в Анонимных Алкоголиках и применяю на 
работе.
Традицию Анонимности, честно говоря, соблюдать 
в нашем отделении достаточно сложно на сегод-
няшний день. Этому есть причины. Одна из них — 
это то, что мои коллеги — специалисты раскрыва-
ют мою анонимность пациентам и говорят о моей 
принадлежности к Содружеству Анонимных Алко-
голиков. Они делают это не для того, чтобы навре-
дить Анонимным Алкоголикам, а из самых добрых 
побуждений. Они убеждены в том, что знание па-

циентами того, что я являюсь членом АА, поможет 
им после реабилитации прийти в Сообщество. До 
сих пор мне не удалось их переубедить. К тому же 
они плохо осведомлены о сути Традиций АА. С дру-
гой стороны — это не их обязанность и ответствен-
ность. Проводить работу и разъяснять Традиции 
АА среди общественности и профессионалов — это 
задача самого Содружества Анонимных Алкоголи-
ков. Много раз я говорила со своими коллегами о 
Традиции Анонимности и просила не раскрывать 
мою принадлежность к Содружеству АА. Сегод-
ня уже есть определенное понимание. Иногда я с 
удивлением обнаруживаю, что какой-нибудь па-
циент узнает, что я член АА только в день своей 
выписки. Когда ему протягиваешь визитку с рас-
писанием групп АА, обнимаешь, говоришь добрые 
слова напутствия, а кто-то рядом произносит: «Ну, 
вы еще увидитесь на группах АА». Хотя пока это до-
вольно редкий случай. 
Другая причина в преждевременном раскрытии 
анонимности — это члены АА, которые, приходя 
на собрания, не могут остановиться в своем упо-
треблении и обращаются за помощью в отделение 
реабилитации. У меня этот факт вызывает печаль 
и сожаление. Члены АА ищут помощи не в Содру-
жестве, а в отделении реабилитации. Здесь тоже 
возникают определенные сложности в построении 
отношений «сотрудник — пациент», а не «член АА 
и член АА». Обычно, когда четко обозначаешь свою 
позицию, что здесь я на работе и не являюсь чле-
ном АА, проблем не возникает.
Раскрывать членство в АА или нет — решать само-
му человеку. Но всегда важно помнить и соблюдать 
Одиннадцатую Традицию АА. В случае, когда есть 
необходимость принять участие, как сотрудник 
отделения реабилитации, в каком-либо меропри-
ятии по проблемам алкоголизма, выступить по 
телевидению или дать интервью для статьи в га-
зете или в интернете, мне важно не упоминать о 
своем членстве в АА. При этом Традиции допуска-
ют возможность открыто сказать о своей проблеме 
алкоголизма, сказать «я - алкоголик» или «выздо-
равливающий алкоголик», при условии, что имя 
Анонимные Алкоголики не звучит при этом. 
Есть еще одна причина. В нашем городе работают 
всего две группы АА. Поэтому избежать встречи с 
выпускниками реабилитации, которые становятся 
членами АА, сегодня не представляется возмож-
ным. Я слышала о такой рекомендации, чтобы не 
посещать собрания групп АА, куда ходят пациен-
ты или выпускники реабилитационных центров, 
если есть такая возможность. Но нигде не встреча-
ла рекомендации — прекратить ходить на группы 
АА, если ты работаешь с алкоголиками в лечебном 
учреждении. Именно мой образ жизни в АА и с АА 
позволяет мне быть полезной и эффективной на 
работе, да и вообще просто жить в этом противо-
речивом мире. 
Ходить на онлайн-собрания? Бросить работу? От-
крыть новую группу АА для работников отделения 
реабилитации? Возможно это и решит проблему 
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моей личной анонимности, она останется непри-
косновенной. Но является ли на самом деле это 
большой проблемой?
Доктор Боб отмечал два вида нарушения аноним-
ности. Первый — на уровне прессы, радио и кино. 
Второй — когда мы настолько анонимны, что нас 
невозможно найти. Где и когда раскрывать свою 
анонимность — личная ответственность члена АА. 
Бог подскажет верное решение. Если я вижу, что 
рядом со мной, где-то поблизости страдает алкого-
лик, я не задумываясь подойду к нему и поговорю. 
И в разговоре станет понятно, говорить или нет о 
своем членстве в АА.
На прежнем месте работы, где я работала до того, 
как устроилась в отделение реабилитации, одна 
из моих коллег явно страдала от алкоголизма. Я 
некоторое время наблюдала за ней и не решалась 
подойти поговорить, как алкоголик с алкоголиком. 
На той работе не знали моей проблемы и, конечно, 
я не собиралась раскрывать там свою принадлеж-
ность к АА. Я боялась, что все узнают, что я алко-
голик, и мне из-за этого придется уйти с работы. 
То была моя первая официальная работа после 
продолжительной безработицы, связанной с моим 
употреблением. Когда я устроилась на ту работу, у 
меня был только один месяц трезвости. Мне было 
страшно. Но, когда моя коллега стала приходить на 
работу изо дня в день с бутылкой, украдкой доста-
вая ее из своей сумочки, судорожно глотая алкоголь 
чтобы как-то унять трясучку, и при этом думая, что 
никто не замечает — тут ни о какой анонимности и 
речи не могло идти. Я подошла к ней, и мы откро-
венно поговорили. Я сделала ей Двенадцатый Шаг. 
На работе узнали о моей проблеме. Моя коллега, 
когда ее пьяной выгоняли домой со смены, сказала 
о том, что я алкоголик. Но, самое интересное, это 
никак не отразилось на мне и моей репутации на 
работе. Меня никогда не видели пьяной, я ответ-

ственно подходила к выполнению своих обязанно-
стей, и у нас сохранились хорошие рабочие отно-
шения с коллегами. Эта женщина так и не пришла 
в АА. Недавно я узнала, что сейчас она проходит 
реабилитацию в другом городе. И она знает об АА.
Да, мы вместе уже с уже бывшими пациентами от-
деления реабилитации и нынешними членами АА 
идем по одной дороге жизни. Мы вместе противо-
стоим нашей болезни и делимся опытом выздоров-
ления друг с другом. Мы встречаемся на собраниях 
АА, и между нами не возникают барьеры. Мы — ал-
коголики и этим все сказано. Перед болезнью мы 
все равны. У всех нас есть одно общее решение. И 
одна на всех общая цель. 
Сегодня я понимаю, на меня и на каждого из нас, 
кто раскрывает свою анонимность на работе или 
в другом месте, возлагается еще большая ответ-
ственность — мы должны всегда помнить, что по 
нашему поведению будут делать выводы обо всем 
Содружестве Анонимных Алкоголиков. А это оз-
начает, что мой новый образ жизни должен быть 
привлекательным для других людей. Без посто-
янной практики Шагов, Традиций и Принципов 
АА во всех делах мой образ жизни вряд ли будет 
привлекательным. Как говорит мой спонсор: «Ты 
сама должна быть Большой Книгой АА!» Впитать 
эти принципы, прочувствовать, научиться прожи-
вать аутентично все Двенадцать Шагов в каждой 
ситуации и применять их в отношениях с собой, 
с Богом, с людьми и с этим миром. Мне надо ста-
раться, а Бог сделает все остальное. Мне надо быть 
в этом процессе, а не казаться. Мне надо верить в 
безграничного Бога и полагаться на Него. Каждый 
день мне надо приглашать Бога в мою жизнь. Как 
я могу служить Тебе сегодня? Да исполнится Воля 
Твоя, а не моя. Аминь. 

В благодарности Богу и АА, Светлана, алкоголик. 
Трезвая с 4 октября 2016 года.

О ЛИТЕРАТУРЕ АА
ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ О НАСТАВНИЧЕСТВЕ

Анонимные Алкоголики начались с наставниче-
ства. Когда Билл У. после всего лишь нескольких 
месяцев трезвости был обуреваем сильнейшим 
желанием выпить, у него возникла такая мысль: 
«Тебе нужен другой алкоголик, с кем бы ты мог 
поговорить. Он нужен тебе так же, как ты нужен 
ему!» Судьба свела двух алкоголиков, Билла У.  
и доктора Боба. Общаясь друг с другом, они оста-
вались трезвыми. Затем Билл У. и доктор Боб от-
крыли, что делясь с другими, они безгранично 
обогащают свою трезвую жизнь.

Название брошюры говорит само за себя. 

Каталог брошюр вы найдете на сайте aarus.ru
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КАЛЕНДАРЬ
МЕРОПРИЯТИЙ
ИНТЕРАКТИВНЫЕ СЕМИНАРЫ 
КОММИТЕТОВ КОНФЕРЕНЦИИ

СЕМИНАРЫ ОТ КОМИТЕТА 
СОО ПО ОРГАНИЗАЦИИ
СЕМИНАРОВ, ФОРУМОВ
И СЪЕЗДОВ

СЕМИНАР ДЛЯ КАЗНАЧЕЕВ ГРУПП.
СЕДЬМАЯ ТРАДИЦИЯ. ТЕМА: «КАКИМ ОБРАЗОМ 
ИНФОРМИРОВАТЬ ГРУППУ, ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ 
НЕРАЗУМНОГО РАСПРЕДЕЛЕНИЯ ДЕНЕЖНЫХ 
СРЕДСТВ? ПЛАН РАСПРЕДЕЛЕНИЯ РАСХОДОВ».

«ОТВЕТСТВЕННЫЙ ЗА ЛИТЕРАТУРУ НА ГРУППЕ АА»

«АРХИВ АА, КАК ВЕСТНИК ПЯТОЙ ТРАДИЦИИ»

ОКТЯБРЬ

НОЯБРЬ

ДЕКАБРЬ

7 ТРАДИЦИЯ АА, 8 ТРАДИЦИЯ АА
ОКТЯБРЬ

9 ТРАДИЦИЯ АА, 10 ТРАДИЦИЯ АА
НОЯБРЬ

11 ТРАДИЦИЯ АА, 12 ТРАДИЦИЯ АА
ДЕКАБРЬ

Приглашаем к участию в интерактивных семи-
нарах! Семинары проходят в форме диалога, где 
участники обмениваются опытом и задают инте-
ресующие вопросы. Добро пожаловать!

План мероприятий от Комитета СОО по органи-
зации семинаров, форумов, съездов на IV квартал 
2023 года:

Каждая группа АА может рекомендовать канди-
дата на служение в Совет по общему обслужи-
ванию АА в России бывшего или действующего  
делегата второго года служения

Сведения о кандидате на служение в Совет по 
общему обслуживанию АА необходимо передать  
в Комитет СОО АА по кадрам, отправив письмо 
на электронную почту: hr@aarus.ru


